

Ysaque Aventuriel, judío de Murcia	300.000	200.000
Salomón Aventuriel, judío de Murcia	500.000	300.000
Moisés Abenhalfar, judío de Murcia**	120.000	200.000
Pedro Dávalos, regidor de Murcia***	700.000	100.000

Tabla 10: Compañía Murciana (1481-1482) y valor estimado de su hacienda, en mrs.
Fuente: AGS, CMC, 12 y 109.

La que podemos denominar como Compañía Castellana actuó entre 1482-1494. Estuvo representada por Fernando de Villarreal²¹ y Juan de Alcalá²², vecinos de Madrid y fue una de las más importantes del reino. La integraron miembros del patriciado local de Madrid, Segovia, Zamora y Ávila, regidores de las principales ciudades castellanas, además de dos judíos con mucha influencia en las finanzas reales. De nuevo, sus socios no están vinculados al Marquesado y su actividad se completa con arrendamientos en otros partidos. Eran poseedores de sólidos capitales y valiosas propiedades agrícolas. Uno de los judíos, Abrahem Bienveniste²³, vecino de Guadalajara, murió en 1487 y fue sustituido por Isaque Abravanel²⁴,

* Fiel recaudador del almojarifazgo de Murcia, puesto en la aduana de la ciudad en 1449 por el concejo, y hacedor en el almojarifazgo murciano, nombrado en 1460 por el arrendatario Rabí Yucef Abenhayón (González, 2014b: 98).

** Su pariente David Aben Alfahar fue arrendatario del almojarifazgo de Murcia en 1443-44 y entre 1481-83 (González, 2014b: 89, 96-98, 104).

*** Pedro Dávalos Fajardo fue primo del adelantado Pedro Fajardo e hijo de Sancho Dávalos, también regidor murciano y el personaje más destacado de un linaje nobiliario de origen santiaguista, que estuvo relacionado, como vemos, con los poderosos Fajardo (Torres, 1992: 48-51; Rodríguez, 1986: 125 y ss.).

²¹ Villareal fue un importante inversionista profesional arrendatario, entre otros, del almojarifazgo de Murcia entre 1487-1489; y, junto con Fernán Núñez Coronel, entre 1490-91, en este caso de todo el partido de Murcia al completo, incluidos el almojarifazgo costero y la aduana de la capital (González, 2014b: 107-108, 113-114); del partido de Jerez de la Frontera (1495-97); y del almojarifazgo de Córdoba (1495-97), junto con Alfonso, o Alonso, Gutiérrez de Madrid, aunque luego les fue arrebatado por media puja de cuarto. Ambos, Villarreal y Gutiérrez de Madrid, formaron una compañía de financieros que hizo frente a la encabezada por el todopoderoso, antes citado, Núñez Coronel, antiguo socio del primero (González, 2014c: 193; Ortego, 2012a: 114; 2013: 1.179, 1.1256-1.268).

²² Hermano de Luis de Alcalá, socio habitual de Fernán Núñez Coronel, y recaudador mayor de las alcabalas de Cuenca y Huete en 1483, y de las alcabalas y tercias de la Provincia de Castilla de la orden de Santiago entre 1492 y 1494 (Ortego, 2013: 664, 1.145).

²³ Importante judío, rabí mayor de las aljamas de Castilla y arrendatario mayor de 1/14 de la masa (la práctica totalidad de las alcabalas castellanas) en 1432-434, de 1/7 en 1435-1437, y de toda la masa, junto a Juan Ramírez de Toledo, en 1440-1443 (Ortego, 2013: 871-872).

²⁴ Judío de origen portugués, arrendatario entre 1488-91 de 2/3 de las alcabalas, tercias, pechos, derechos y aduanas del Marquesado de Villena, y de las alcabalas, tercias y servicio y montazgo de Requena; operación en la que estuvo avalado por Vidal Bienveniste (Ortego, 2013: 1.205-1.206).